
食支援ネットワーク 第 93 回（平成 30 年 9 月 13 日実施） 
〈伊藤 眞知子先生「お口の機能を支える取り組み」〉  

   アンケート回答数 49 
 

 
 
 

 
 
 
 



 
〈今後の講演希望 その他〉 
・ 精神疾患 

・ PT、OT の介入について 

・ 認知症の食 

 

 

 

〈参加動機 その他〉 
・ 初回参加、上級コース参加のため 

・ 時々参加している 

・ 園内の掲示板にあった 

・ 仕事場での案内を見て 

 



 

 

 

<ご意見、ご感想など> 

・ わかりやすく楽しいお話方でした。共感できました。 

・ とてもよいお話がきけてよかったです。 

・ 口腔ケアの大切さを学べました。手の温かさが実感でき、明日への繋がると思います。 

・ 衛生士のかかえる問題点は皆さん一緒ですね。一歩ずつ前へ進んで常に患者様のために毎日努力して

いきたいです。 

・ 診療室から始められることが、在宅へつながることができるとわかりました。(患者さんのためになる) 

・ 普段の自分の患者さんへの接し方を改めて考え直す大切なきっかけとなりました。「口の中をのぞく」とい

う意味を今後の関わりで心掛けていきたいと思いました。 

・ 歯科衛生士さんの目線を少し理解することが出来たと思いました。食べる口をつくるための口腔ケア勉強

になりました。 

・ パタカラの奥深さが参考になりました。 

・ とてもわかり易く、日常の業務にも生かしていきたいと思います。ありがとうございました。 

・ 症例をたくさん見れて、勉強になりました。最後の詩がガツンとひびきました。ありがとうございました。 

・ 2 回目の参加です。この講座に参加させていただくことで自分の視野が広がっていく気がしています。次

回もどうぞよろしくお願いいたします。 

・ とても熱心な衛生士さんの講義で励みになりました。 

・ 遅れて来たのですが、最初からちゃんと聞きたかったです。 

・ 大変良い話をありがとうございました。 

・ 診療に生かしていければと思います。ありがとうございました。 

・ 白いペーパー用意してくれてありがとうございました。 

・ 一般人ですが、自分がのみこみにくく感じるので原因はわからず話をききにきました。写真が多くてわかり

やすく、話をきいてもよく分かりました。面白かったです。 

・ 非常に現場での体験がためになった。 

・ とても良かったです。 

・ ありがとうございました。 

・ 長い実績だけではない、PT によりそうがほんとうに感じられる研修会でした。 

・ 往診に出向いた際には歯ばかり診てしまっていましたが、今後は口腔全体を診なくてはならないと感じま

した。 

・ 口腔ケアだけでなく、機能ストレッチもしっかり取り入れていきたいとあらためて思いました。 

・ 伊藤先生のお話が聞けて良かったです。手は心で口腔ケアつづけていきたいです。 

・ うがいを見る機会はあまりなかったのですが、今後はうがいを見て口腔内の状態を判断する指標の１つ

にしようと思いました。 

 


